

# PERIPHERIE

Politik • Ökonomie • Kultur

## Digitalización

Convocatoria de ponencias, *PERIPHERIE*, número 178 (se publicará en verano de 2025)

Todo el mundo habla de la “digitalización” que forma parte de nuestra vida cotidiana. La digitalización avanza en todo el mundo, incluso en el Sur Global. Cuando internet se impuso en los años 90, prometía un futuro igualitario, participativo, productivo y moderno. El acceso a Internet se entendía como un derecho humano. Además, se esperaba que el uso de las tecnologías digitales facilitaría la protección del medio ambiente. Las periferias estarían mejor conectadas a la globalización; esto daría al Sur Global o a las regiones rurales mejores oportunidades de crecimiento económico y reducción de la pobreza. La movilidad se haría más inteligente. Los medios y redes sociales prometían un libre intercambio de información e incluso nuevas posibilidades de movilización (transnacional) de los movimientos sociales.

Sin embargo, las ambivalencias también se hicieron patentes con bastante rapidez: ¿No crean los procesos de digitalización nuevos efectos de desigualdad y división? Uno de los debates giró y sigue girando en torno a la llamada “brecha digital”, es decir, el diferente acceso a internet y a las tecnologías digitales entre países y dentro de un mismo país. ¿Cómo influye la digitalización en la convivencia social cuando una parte de la población tiene un smartphone y accede a internet al menos temporalmente y otra parte no? Se mira desde un punto de vista crítico al uso de la inteligencia artificial, por ejemplo para la vigilancia predictiva (control que pretende hacer predecible el comportamiento de las personas), los controles de salud personal, la medición de la productividad y la selección de los mejores para mejorar la explotación del trabajo, la contratación externa y el capitalismo de plataforma están cambiando las relaciones laborales. Ha surgido un capitalismo digital global, especialmente el capitalismo impulsado por el mercado financiero – palabra clave “burbuja puntocom”. Por lo tanto, es necesario defenderse de la vigilancia y la influencia a los comportamientos de compra y de voto, así como del aumento del poder de las empresas mediante la recopilación de datos. Esto plantea un nuevo reto a la protección de datos. Al mismo tiempo, el avance de la digitalización con efectos negativos sobre el medio ambiente y la protección del clima – sobre todo en el Sur Global – está aumentando el consumo de recursos.

La digitalización es objeto de reflexiones sociales, políticas y académicas. Sin embargo, estas suelen tener lugar desde la perspectiva de los centros tecnológicamente muy desarrollados. Nosotros queremos examinar la evolución global de la digitalización desde la perspectiva del Sur Global. En general, se plantean diversas cuestiones que invitan a hacer aportaciones:

- ¿Cómo está cambiando la digitalización la vida de las personas?
- ¿Qué ámbitos abarca realmente en las respectivas regiones y países? ¿Impregna la vida de las personas de la misma manera en todas partes?

- ¿En qué medida está cambiando el intercambio social a través de redes sociales privatizadas o parcialmente autoorganizadas o de nuevas relaciones comerciales mediadas por Internet?
- ¿En qué medida está cambiando la industria como consecuencia de la digitalización? ¿Qué significa esto para los conceptos de industrialización convergente?
- ¿Qué cambios aporta la digitalización a la economía política?
- ¿Qué impacto tiene esto en el equilibrio de poder internacional? Las tecnologías digitales pueden utilizarse de nuevas formas para perseguir intereses políticos dentro y fuera del país. ¿En qué medida se utilizan ya, por ejemplo, para obstaculizar a grupos impopulares o competidores o para aplicar mejor los propios objetivos legítimos o ilegítimos?
- La inteligencia artificial hace tiempo que llegó al mercado de masas con los chatbots y los sistemas de asistencia. Los cálculos que hay detrás de ellos a menudo parecen cajas negras, incluso para los programadores. ¿Qué preocupaciones suscita la pérdida de control sobre el propio comportamiento? ¿Cuánto hay de realidad en los mitos y distopías que lo rodean?
- ¿Cómo ocurren en el Sur Global los procesos que ocurren en el Norte Global? ¿Cómo funcionan las empresas en el Sur Global?
- ¿Qué efectos postcoloniales son evidentes en los procesos de digitalización?
- ¿Estamos asistiendo a la reproducción del sistema imperial conocido o a la emergencia de un nuevo orden, por ejemplo un capitalismo 4.0 o economías afrotopianas que no pueden pensarse con las categorías habituales?

Las áreas temáticas pueden ser:

*Digitalización y sociedad*

- Procesos de digitalización en el Sur Global: uso, emergencia en la vida cotidiana y en el mundo laboral;
- Cambio social provocado por la digitalización;
- Digitalización y género.

*Digitalización y economía política (dimensión material)*

- Digitalización y trabajo, división internacional del trabajo;
- Reproducción de las relaciones de clase poscoloniales, neocolonialismo, imperialismo;
- Surgimiento de lo nuevo.

*La fecha límite para enviar artículos es*

2 de enero de 2025.

Por favor, envíe manuscritos, comentarios sobre posibles contribuciones y preguntas adicionales a [info@zeitschrift-peripherie.de](mailto:info@zeitschrift-peripherie.de). Puede descargarse más información para los autores en nuestro sitio web: <https://www.zeitschrift-peripherie.de>.